



MICHEL DESTOT
MAIRE DE GRENOBLE
DÉPUTÉ DE L'ISÈRE

Grenoble, le 24 FFV 2014

Monsieur François FILLON
Ancien Premier Ministre
Député de Paris
Assemblée Nationale
126 rue de l'Université
75355 PARIS 07 SP

Réf. : CAB/MD/TR/DB/2014-006

Monsieur le Premier ministre,

C'est avec une très grande surprise – pour ne pas dire plus – que j'ai pris connaissance des propos que vous avez tenus le 12 février dernier à l'occasion de votre venue à Grenoble, et qui ont été par la suite relayés par la presse locale. Vous avez manifestement été mal informé de la situation de nos finances locales et il me semble donc plus que nécessaire de vous rappeler quelques réalités quant à la gestion financière de notre ville, ainsi que certains chiffres qui parlent d'eux-mêmes :

- la dette de la Ville de Grenoble, qui s'était accrue de 156 millions d'euros pendant les 12 ans de mandat de mon prédécesseur, a augmentée de manière maîtrisée de 28 millions d'euros ces 18 dernières années,
- l'épargne nette de la Ville, qui était négative de 15 millions d'euros en 1995 après les mandats de mon prédécesseur, a été en moyenne de 7,84 millions d'euros sur la période 2008-2014
- depuis 2008, la Ville s'est désendettée de près de 7 millions d'euros, tout en augmentant ses investissements de manière significative,
- toujours depuis 2008, nos frais de gestion courante ont diminué de 9%,
- nous avons dégagé l'an dernier un excédent budgétaire de 3 millions d'euros par an grâce à une gestion rigoureuse des deniers publics,
- nous n'avons augmenté les impôts locaux qu'une seule fois au cours des 15 dernières années,
- une enquête publiée fin 2013 par le magazine « Le Revenu » et portant sur les impôts locaux des 35 plus grandes villes de France a démontré que Grenoble est la ville où la taxe d'habitation est la plus faible après Paris.

A l'heure où mon prédécesseur – dont je rappelle qu'il a lourdement été condamné par la chambre correctionnelle de la Cour d'appel de Lyon à 5 ans de prison, 5 ans d'inéligibilité et 400 000 francs d'amende pour corruption, abus de biens sociaux et subornation de témoins – est à nouveau candidat aux municipales en 9^{ème} position sur la liste que vous être venu soutenir, ces chiffres incontestables doivent vous permettre de mesurer aisément les progrès réalisés en matière de gestion financière et budgétaire depuis mon élection à la Mairie de Grenoble en 1995.

.../...

Depuis cette date, fermement attachée au progrès et au développement pour tous, notre équipe municipale a toujours fait coexister trois logiques :

- une logique de redressement de la situation financière de notre ville,
- une logique de renforcement de l'action sociale pour venir en aide à nos concitoyens les plus en difficulté,
- une logique d'investissements élevés, contribuant à la métamorphose et au rayonnement de Grenoble, tout en étant source de croissance et donc d'emplois.

Vous le constatez, la gestion saine et rigoureuse de l'argent public est bien une préoccupation majeure de notre équipe municipale, car elle permet de mener dans de bonnes conditions nos politiques publiques au service des Grenoblois. Nous avons ainsi réussi à dégager de véritables marges de manœuvre au profit de notre collectivité, qui nous permettent de répondre aux besoins de nos concitoyens, de leur apporter des services publics de qualité, d'investir pour l'embellissement de la ville et pour l'emploi, avec une fiscalité inchangée depuis 2009 comme nous nous y étions engagés en début de mandat et sans alourdir l'endettement. Qui plus est, sur le mandat 2008-2014, notre ville aura au final connu une augmentation moyenne de ses taux d'imposition de +1,5% par an, inférieure à l'inflation moyenne qui était de + 1,68 %.

Dans un contexte financier pourtant contraint pour les collectivités, nous avons pris le parti de participer directement au soutien à l'activité économique et donc à la création d'emplois par le maintien d'un haut niveau d'investissement, s'élevant par exemple à 65.66 millions d'euros en 2013 ou à 63.40 millions d'euros cette année (+16.8% par rapport aux villes de la même strate). Ces investissements permettront de poursuivre nos opérations de renouvellement social et urbain, de mener des travaux de construction ou d'entretien d'équipement publics et de poursuivre la métamorphose urbaine de Grenoble.

Sachez également que le niveau d'investissement du "Groupe Ville" – qui comprend les Entreprises Publiques Locales (Sociétés d'Économie Mixte, Société Publique Locale d'Aménagement) dans lesquelles la Ville est l'actionnaire principal, ainsi que les Établissements Publics dont la Ville est la collectivité de rattachement – est lui aussi tout particulièrement important puisqu'il s'élevait à 205.49 millions d'euros en 2013 et à 204 millions cette année. Au total, sur le mandat 2008-2014, c'est un effort cumulé d'1,13 milliard d'euros d'investissement qui a été mis en œuvre.

Notre gestion rigoureuse nous permet aussi de continuer à développer nos politiques publiques en faveur du vivre et de l'agir ensemble : prévention de la délinquance, sécurité, tranquillité publique, propreté, entretien des voiries et des espaces verts, construction de logements, accroissement de l'offre éducative, culturelle et sportive, soutien aux associations...

Ces politiques ont été largement citées en exemple au plan national, européen voire international et nous ont valu de nombreux prix :

- 5^{ème} ville la plus innovante du monde selon le magazine *Forbes*, unique ville française à figurer dans le Top15
- Finaliste du concours des villes les plus innovantes d'Europe (dans l'attente du résultat définitif du concours)
- 1^{ère} ville où il fait bon innover selon le magazine *L'Entreprise*
- 1^{ère} ville où il fait bon étudier selon le magazine *L'Étudiant*

.../...

- 1^{er} prix au concours national des villes « Pôles d'excellence de cœur d'agglo » remis par le Ministère du Logement et de la Ville
- 2^{ème} ville après Paris et devant Toulouse des villes dotées d'une stature métropolitaine d'après l'INSEE
- 1^{ère} du palmarès des villes françaises où il fait bon vivre sa retraite selon le magazine *Notre Temps*
- 6^{ème} place des villes françaises où il fait bon vivre selon le magazine *L'Express*
- 1^{ère} du baromètre de l'accessibilité de l'APF
- 2^{ème} ville la plus accessible d'Europe selon la Commission européenne
- Lauréate du Label national Ecoquartier pour de Bonne et Bouchayer-Viallet par le Ministère de l'Égalité des territoires et du Logement,
- Lauréate 2009-2011, 2011-2013 et 2013-2015 des Rubans du développement durable
- 1^{ère} place au Championnat national des énergies renouvelables par le Comité de Liaison des Energies Renouvelables
- 2^{ème} place au Championnat européen des Energies renouvelables du RES Champion League
- 1^{ère} place du palmarès des villes les plus vertes selon le magazine *Lyon Capital*
- Marianne d'Or du Développement durable
- Grand prix national EcoQuartier par le Ministère de l'Ecologie, de l'Energie, du Développement durable et de la Mer
- Lauréat du Label Internet 5@
- 1^{ère} du palmarès santé des villes de France selon le magazine *Impact médecine*
- 5^{ème} meilleur CHU de France selon le magazine *L'Express*
- Prix de l'innovation sociale pour les « Paniers solidaires » par l'UNCCAS
- Lauréate des Rubans Nationaux du Patrimoine
- Lauréate du Palmarès des Mobilités par le magazine *Ville Rail et Transports*

Au final, et contrairement à ce que vous avez indiqué, je suis convaincu que notre situation financière nous permet aujourd'hui de penser à l'avenir de notre ville sans crainte majeure et de servir au mieux Grenoble et les Grenoblois, en nous appuyant sur la dynamique positive que nous avons réussi à créer et à maintenir. Cette dynamique nous permet par exemple de bénéficier de l'un des taux de croissance les plus élevés des grandes villes françaises et de connaître un taux de chômage inférieur à la moyenne nationale, quand bien d'autres territoires sont quant à eux malheureusement confrontés à une hausse terrible du chômage en cette période de crise.

Ne doutant pas que ces éléments objectifs vous amèneront à corriger les propos erronés que vous avez pu tenir, je vous prie de croire, Monsieur le Premier ministre, en l'assurance de ma haute considération.



Michel DESTOT